

# EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXIII

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.579

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 25 de Marzo 1932

## Desde el Parlamento

### El presupuesto de trabajo

Se esperaba con viva ansiedad que Largo Caballero presentara a las Cortes el presupuesto de su departamento. Ese presupuesto había de poner al descubierto nuestras miserias y flaquezas y quebrantar seriamente nuestro prestigio tradicional. El estudio del mismo demostraría que era un mito la pretendida austeridad socialista. El Ministerio de Trabajo era un nido de covachuelas en donde se cobijaban los militantes socialistas con pingües asignaciones. El Palacio de la calle de Fernando el Santo no tenía otra finalidad que la de albergar a los afiliados y simpatizantes del Partido y de la Unión General.

Así hablaban nuestros piadosos enemigos. El propio Lerroux se había hecho eco de esa miserable campaña de difamación. Distrayendo el ataque ha dicho más de una vez el caudillo radical que no le parecía correcta la presencia de un socialista en el Ministerio del Trabajo por la parcialidad en que habría de colocarse en la lucha entablada entre la Unión y la Confederación. Pero el verdadero móvil de la inquina de D. Alejandro descansaba en el temor de que al encargarse los lerrouxistas del Poder hallaran ocupadas todas las plazas dependientes de aquel ministerio por enchufistas socialistas. Más de una vez pude escuchar de labios radicales esos inquietantes temores. No habléis a los lerrouxistas de la importancia, } de la trascendencia de la misión social que incumbe realizar al Ministro de Trabajo en estos momentos de intensa inquietud obrera en que la clase trabajadora, percatada de sus derechos, reclama la protección legal que le corresponde y el amparo del Estado ante los atropellos de que es objeto. Para ellos el Ministerio de Trabajo no tiene otra finalidad que repartir prebendas y credenciales. ¡Menguado y mezquino concepto de la política!

Ante ese ambiente envenenado llevó a las Cortes su proyecto nuestro camarada Caballero. El presupuesto actual acusa algunos aumentos sobre el anterior. Pero su mayor volumen no obedece a la creación de nuevos gastos sino principalmente a la nueva estructura que se ha dado al mismo. Aparece en él una partida de treinta y seis millones para casas baratas que antes no figuraban en ese presupuesto. Pero esa cantidad respetable de millones que aumenta la cifra global de gastos no significa aumento de dispendios porque habiendo desaparecido la Caja especial que regulaba esa cuenta, las partidas que el Estado anticipa por ese concepto pasan al presupuesto de gastos del Trabajo y la correspondiente contrapartida de ingresos al presupuesto de Hacienda.

También figura en el mismo otra partida de siete millones y medio de pesetas para atender al sostenimiento de los Ju-

rados Mixtos que antes sostenían los contribuyentes por otros conceptos. Y esa partida se incluye en el presupuesto no por voluntad del Ministro sino por haberlo acordado así las Cortes al aprobar la ley reguladora de dicha sustitución.

Descontando esas dos partidas y la correspondiente al Instituto Nacional de Previsión que alcanza la suma de veinte millones, el presupuesto del Ministerio de Trabajo queda reducido a la modesta suma de quince millones de pesetas. ¿Es exagerada esa cifra destinada al sostenimiento de uno de los Ministerios que debería figurar como uno de los más importantes en una República democrática? Son muchos esos millones asignados a ese departamento, cuando durante la monarquía las obligaciones eclesiásticas consumían sesenta y cuatro millones y el actual presupuesto de guerra, tan cercenado por Azaña, alcanza aún la suma de quinientos treinta y tres millones?

Tan excelente impresión produjo el estudio de ese presupuesto y las declaraciones aclaratorias de Caballero que en pocas horas quedó aprobado y sus más significados contradictores hubieron de rendirse a la evidencia y reconocer la alteza de miras de nuestro Ministro. Guerra del Río hubo de declarar que de los presupuestos parciales presentados, el más leal, el más honrado y el más claro era el presentado por el Ministro de Trabajo.

La prensa, casi unánimemente, ha elogiado también la labor presupuestaria de Largo Caballero. No han faltado, naturalmente, los obligados impugnadores. La mala fé no ha sido aún extirpada de nuestras costumbres políticas y a ella se acogen quienes por razones que no he de analizar en este instante, combaten sistemáticamente cuanto proceda del campo socialista. Tal es el caso de «La Libertad» en artículo que ha reproducido «El Día». En dicho artículo combate el aludido periódico ese presupuesto como hubiese combatido seguramente cualquier otro que se hubiese presentado y a falta de razones en que fundamentar su oposición echa mano de insidias tan manifiestas como la de censurar la creación de las Delegaciones e Inspecciones, espléndidamente remuneradas que parecen un privilegio—son palabras de «La Libertad»—de la clase representada genuinamente por el Ministro de Trabajo.

El periódico que sigue la política desdichada del Sr. Alba emplea sin vacilar, como se vé, como arma de combate, la insidia de la que es maestro el ex-ministro de la monarquía. Las Delegaciones e Inspecciones del Trabajo no han sido inventadas por el actual Ministro. Las encontró ya creadas al hacerse cargo de ese Ministerio. Lo que ha hecho nuestro compañero ha sido transformarlas, dignificarlas, aislarlas de todo otro cargo,

U. G. T. DE BALEARES

## Ante la venida del Presidente de la República

Por primera vez en España, desde la restauración de la desaparecida monarquía borbónica, el Jefe del Estado representa a la nación en el justo sentido democrático de este vocablo.

De ahí que en tiempos de la monarquía la visita del Jefe del Estado fuese recibida no ya con frialdad, sin con hostilidad por el verdadero pueblo. El aparente entusiasmo de tales actos se reducía a una acción mecánica obligada de los elementos oficiales y de las clases parasitarias; la presencia de cierta parte del pueblo era motivada por el mero espíritu de curiosidad por aquello de: dónde vas Vicente? Donde va la gente.

Pero si entonces era lógica esta actitud porque el jefe del Estado no encarnaba la voluntad del pueblo sino los intereses bastardos de las oligarquías opresoras de éste, hoy que el jefe del Estado representa la voluntad popular, el celador máximo del cumplimiento de la Constitución republicana cuyo articulado es un cauce jurídico por donde pueden discurrir todas las justas aspiraciones del verdadero pueblo productor, la misma lógica que apartaba al pueblo consciente de los agasajos organizados en honor del Monarca o de sus herederos, debe atraerlo ahora a los que se preparan para recibir dignamente al Presidente de la República en su visita a esta isla que se anuncia para el día 1.º de Abril. En este día la burguesía y la aristocracia reaccionarias harán el vacío a cuantos actos se celebren en honor del Presidente y sus acompañantes, entre los que es probable se halle el ministro de Obras públicas nuestro compañero Indalecio Prieto. A este vacío debe llenarlo con creces la clase trabajadora, forjadora del nuevo régimen republicano que vivimos.

Así lo entiende la Comisión Ejecutiva de esta U. G. T., y así lo aconseja a sus afiliados y al pueblo en general.

Palma, 25 de Marzo de 1932.

El Secretario,

JAIME REBASSA.

## Convocatorias

Agrupación Socialista Palmesana

El próximo domingo día 27, a las cuatro de la tarde, se reunirá esta Agrupación Socialista, en asamblea extraordinaria, para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Tratar sobre la probable visita del compañero Indalecio Prieto, acompañando al Presidente de la República.
- 2.º Creación de un Comité de Propaganda.
- 3.º Asuntos generales.

A esta reunión se convoca también a los Grupos socialistas del Vivero, Son Sardina, La Vileta y Santa Catalina.—EL COMITÉ.

U. G. T. de Baleares

La Comisión Ejecutiva convoca a todos los delegados de las secciones de Palma y su término municipal, en el Comité Provincial de esta U. G. T., a la reunión que tendrá lugar en la Secretaría de la misma el día 4 del próximo Abril, al objeto de tratar sobre la celebración de la fiesta del 1.º de Mayo.

Palma, 25 de Marzo de 1932.

El Secretario,

JAIME REBASSA.

para que pudiesen ser desempeñadas con toda austeridad y eficacia. Lo que ha hecho Largo Caballero, dando pruebas de una rectitud e imparcialidad de que no sería capaz el Sr. Alba, ha sido desprenderse de sus atribuciones en el nombramiento de esos funcionarios como en el de todos los dependientes de su Ministe-

rio. Los Presidentes de los Comités Paritarios—hoy Jurados Mixtos—que antes eran de libre elección ministerial son nombrados hoy por los vocales patronos y obreros. Y los Delegados e Inspectores, antes también de libre nombramiento, serán nombrados en lo sucesivo arregladamente a un estatuto que habrán

de aprobar las Cortes. ¿Es posible mayor pulcritud? «El Ministro que está hablando en este momento, en los varios meses que lleva en el Ministerio, todavía no ha nombrado un solo Inspector, ni un temporero, todavía no ha hecho nombramientos para ningún cargo ni piensa hacerlos; su propósito es que quien haya de desempeñar algún cargo en el Ministerio reuna las condiciones que determine el Parlamento y no el Ministro».

He aquí un hecho nuevo en la política española. Un ministro que no ha nombrado un solo temporero. Un Ministro que podría, siguiendo viejas prácticas, colocar a centenares de amigos y opta por que esa colocación se efectúe arregladamente a justicia. Nos enorgullecemos de que sea socialista el Ministro que así procede.

Ante actitud tan noble y tan recta ha quedado desvanecida la campaña difamatoria esgrimida contra Largo Caballero y la verdad ha triunfado sobre la calumnia. Una batalla más ganada por el socialismo. Como esa ganaremos muchas otras. A nosotros se nos podrán discutir muchas cosas. Se podrá censurar nuestra táctica, se podrá disentir de nuestra doctrina, se podrá combatir nuestra obra. Pero algo tenemos los socialistas que está fuera de la acometividad y de las censuras de buena fé; nuestra austeridad política, y contra ella han de estrellarse siempre todas las campañas de difamación. Triunfó de ellas Prieto desde el Ministerio de Hacienda, ha triunfado ahora Caballero y en la sesión de hoy ha salido triunfante el grupo parlamentario de esa campaña infame del enchufismo como veremos en otro artículo.

\*\*\*

El viaje de Prieto a Mallorca no está aún bien decidido. El Gobierno le ha encargado la organización de los festejos por el 14 de Abril y esa misión no le permite asegurar la realización de sus deseos. De todos modos hay que descartar la posibilidad de celebrar un acto público. Viajando con el Presidente de la República no es posible, sin faltar e elementales deberes de corrección, violar con actos políticos, la obligada neutralidad que esos momentos imponen.

ALEJANDRO JAUME

## DATOS INTERESANTES

## ¿Quién alimenta la guerra?

Prosiguiendo la campaña emprendida contra los traficantes de la guerra, el camarada Paul Faure, secretario del Partido Socialista Obrero Francés, publica en «Le Populaire» los curiosos detalles que siguen, bajo el título que encabeza estas líneas:

«Si el azar me condujese estos días al salón donde se discute en Ginebra el conflicto chinojaponés, me dirigiría del modo siguiente a los sensados e ilustres personajes que allí deliberan:

Señores: Chinos y japoneses no podrían batirse si las grandes potencias no les facilitasen los medios.

Los franceses les han enviado ametralladoras de la casa Hotchkiss, tanques de la casa Renault, cañones del Creusot y de la Skoda (Checoslovaquia).

Los ingleses, según se desprende de las declaraciones hechas en los Comunes el día 4 de febrero por mister Runciman, presidente del Board of Trade, han mandado a la China y al Japón armas y municiones por valor de 5.075.000 francos a los chinos y de 18.375.000 a los japoneses.

En los Estados Unidos, mister Paul Lineberger, consejero legal cerca del Gobierno nacional chino, ha acusado ante el Comité de Asuntos extranjeros, a los banqueros y a los fabricantes de armas, de haber entregado al Japón municiones por valor de 180 millones de dólares.

Si todo esto es cierto, señores. sois unos farsantes siniestros, porque tenéis en vuestras manos el medio de suspender inmediatamente la guerra, y consistir en no alimentarla. Al no hacerlo es porque no queréis.

Entonces, ¿qué habéis venido a hacer en Ginebra?

Con esto acabaría el discurso.

Sólo que las cosas que acabo de decir y las cifras que he citado no verán la luz pública, de ser cierta la información siguiente:

El corresponsal del «Baltimore Sun» dice que el departamento de Estado y los Gobiernos francés e inglés han acordado desviar todas las discusiones parlamentarias relativas a la venta de armas y municiones a la China y al Japón. Añade el periódico que, a petición del departamento de Estado, la Comisión de Asuntos extranjeros había decidido abandonar, la semana última, la discusión pública de la resolución presentada por mister Fish tendente a autorizar al presidente Hoover a proceder al embargo de las municiones destinadas a los beligerantes. El departamento de Estado parece que ha ordenado también el secreto más absoluto acerca de las expediciones hechas en la actualidad.

¿Qué quiere decir esto siuo que los traficantes en armas tienen dominados a los Gobiernos y a la prensa en Inglaterra y en los Estados Unidos?

Mientras eso sea así, la causa del desarme y de la paz no adelantará un paso.

Los incendiarios no son los más llamados para hacer de bomberos.

Como nadie confía su dinero a los ladrones ni su seguridad a los salteadores.

PAUL FAURE

## ACLARANDO POSICIONES

REPÚBLICA  
Y SOCIALISMO

La república no es el fin de los socialistas; es sólo un medio para llegar al término de nuestro ideal que es la socialización de la riqueza, o sea, de los medios que producen ésta.

Hay gentes, desde luego indoctas en la materia, que se creen que los socialistas, una vez implantada la república en España, ya tienen satisfechos todos sus deseos.

¿Cuán equivocados están quienes así lo creen!

No saben esas gentes que el Partido Socialista es un Partido de clase y que sigue las normas que trazó el insigne filósofo y rebelde hegeliano Carlos Marx. No pueden estar satisfechos los socialistas con la implantación de la república, porque al fin es un Estado burgués y nosotros aspiramos a cambiar la estructura burguesa del Estado por la de carácter socialista.

Los socialistas ayudamos a traer la república porque ésta es más democrática que la pasada monarquía, que se había hecho ya incompatible con la dignidad y la honra de España. Pero nosotros, al tener implantada la república, no hemos hecho más que un alto en el camino, para seguir otra vez la marcha, sin fatiga y con constancia, hacia el Ideal: el Socialismo.

## La Conferencia del Sr. Ventosa

Comentario lijero

A nuestro modesto juicio, la revolución española ha debido matar, políticaamente, todos los colaboradores y sostenedores, hasta el último momento, del nefasto régimen monárquico. Pero no es así, o por lo menos aquellos muertos quieren pasar por vivos. Este es el caso de los Ventosa que, luego de haber preparado, (esto es lo que hay que agradecerles) la revolución a fuer de desaciertos y concupiscencias, ahora, como si hablasen a los habitantes de la luna, se presentan al país ofreciendo su varita mágica capaz de hacer la felicidad del pueblo español.

Luego de oír al Sr. Ventosa, nos explicamos más perfectamente todavía la caída bochornosa de la monarquía que tuvo como concejeros a elementos de la estrechez de criterio que caracteriza a los Ventosa.

La conferencia del Sr. Ventosa versó al rededor de los tópicos ya fracasados de las derechas asustadizas: *Una República para todos. La libertad religiosa.*

¿Que quiere decir una República para todos?

Por que la troupe Gil Robles-Ventosa estuvo a partir un piñón con la Monarquía Borbónica, que fué una monarquía liberal, generosa, que premió con largueza a una camarilla de cortesanos impúdicos que no tuvieron escrúpulos de medrar a costas de la libertad económica, política e intelectual de todos los españoles útiles.

¿Es una República a semejanza de aquella funesta Monarquía por la que pugna el Sr. Ventosa cuando pide una República para todos? ¿O es que para el Sr. Ventosa no entran en cuenta las clases laboriosas, para las cuales aquella monarquía solo era una carga, un instrumento de opresión y de ignominia?

¿Por qué entonces los líderes derechistas no salían de sus cavernas, como hacen ahora, para sublevar al pueblo contra aquel régimen infamante?

Claro, aquello era un régimen para todos los..... parásitos del pueblo trabajador.

¿La libertad, la persecución religiosa!

Basta de farsas. ¿Para qué esgrimir fantasmas?

No hay derecho, señores cavernícolas a explotar la ignorancia y la superstición de un pueblo al que pudisteis y debisteis ilustrar, con vistas a la conservación de unos privilegios injustos que son la causa del malestar de todos los que trabajan y más aún de aquellos que no tienen en qué ocupar sus brazos.

Todavía no hemos acabado de salir de la ignominia de imponer por el hierro y el fuego la religión católica a los ciudadanos españoles y ya los sostenedores de esta ignominia se consideran perseguidos y claman por la libertad.

¿Donde estaban estos libertarios cuando se encarcelaba a los ciudadanos que no se descubrieran al paso de un fetiche católico y se obligaba a libre-pensadores o creyentes de otras religiones a practicar y sostener un culto con el cual no comulgaban?

¿Es que entonces no había persecución religiosa?

Y ahora cuando el Estado trata de inhibirse en cuestiones religiosas, cuando cesa el oprobio por parte del Estado de apoyar a una religión determinada y perseguir a las demás religiones, los católicos traficantes en conciencias se consideran perseguidos.

No, no se trata de garantizar la libertad del espíritu, del verdadero sentimiento religioso que por primera vez en la historia de España, por acuerdo de la soberanía nacional, representada en el Gobierno de la República, se ve libre de las cadenas de la imposición. De lo que se trata es de apuntalar al clericalismo grosero, materialista y amparador de todas las injusticias sociales.

¿Que la República española es triste!

¿Cuando la monarquía fué ni pudo ser alegre, salvo para aquellos que hicieron de ella granjería de sus desmedidas ambiciones?

El alma del pueblo español no ha conocido sino la tristeza del hambre del cuerpo y de la inteligencia y de la sed de justicia.

¿Como había de cambiar su aspecto triste, si la República no ha tenido tiempo de trocar en motivo de alegría las causas de tristeza que tienen sus raíces en las entrañas de la nación?

¿No es la más sangrienta de las ironías que la República sea combatida por triste por los mismos elementos que hasta ayer rivalizaron en cubrir de sombras y de dolor al pueblo español?

Pues ésta es la tarea a que se han entregado en nombre del derecho y de la libertad, la troupe de sepultureros de España, Gil Robles-Ventosa.

Les auguramos un tremendo fracaso.

Palma 25-3-932.

JAIME REBASSA

Somos un Partido de clase, porque somos esencialmente, genuinamente trabajadores, en el amplio sentido de la palabra. Queremos una sociedad en la cual todos tengamos que trabajar para poder vivir y no haya zánganos que coman del sudor de las solícitas abejas (que diría Cervantes). Naturalmente que excluimos a los enfermos, niños, viejos y las mujeres que ya les bastará con cuidar del hogar.

Hay quien dice que en Inglaterra y en otras monarquías, los socialistas no se esfuerzan para traer la república. Esto es muy sencillo de explicar. Es que en aquellas monarquías, el rey no es un estorbo para la marcha liberal y democrática del país. Además, como saben los socialistas que tan burguesa es una

república como una monarquía, por este motivo nuestros correligionarios de aquellos países, no desean la república. Si el rey fuera un obstáculo para el desarrollo de las ideas liberales, como lo era el de España, harían lo mismo que hemos hecho en nuestro país.

Los republicanos, por muy avanzados que sean, siempre serán burgueses, porque respetan la propiedad privada. Tenemos los radicales socialistas por ejemplo, que es un partido burgués con un programa muy similar al mínimo nuestro. Pero, aunque se diga radical socialista, el nombre es puramente adjetivo y no es más avanzado que nosotros. La enorme diferencia que nos separa de los republicanos, es que nosotros queremos abolir la propiedad privada y convertirla en común, o sea, de todos.

Ya Proudhon, dijo certeramente: «La propiedad es un robo.» Entendamos que la propiedad a que se refería el ilustre filósofo que mencionamos, es la gran propiedad, ésta que permite que un individuo o una familia posea grandes extensiones de terreno y de su explotación pueda acumular riquezas, en perjuicio de los que nada tienen y pasan hambre, cuando la tierra no es de nadie y es de todos.

La pequeña propiedad, ese trozo de tierra que cultivaba una familia a costa de sudores y fatigas sin cuento, ésta no es en robo; pertenece legítimamente a su dueño, porque de ella vive con los suyos.

La pequeña propiedad la respetamos los socialistas. No vamos a robar las tierras, como dicen nuestros enemigos. Queremos únicamente, que cada uno viva del trabajo que haga en provecho de toda la humanidad.

He aquí, pues, explicado por qué vamos más allá de la república. Quién no quiera entender, que no entienda.

RAMÓN GARCÍA GALÁN

Palma, marzo 1932.

## Felicitando a nuestro correligionario R. Jaume

Palma 6 de Marzo de 1932

Sr. D. Alejandro Jaume.

Diputado Socialista por Baleares. Estimado camarada: Con satisfacción plena debo notificarle que, en la reunión últimamente celebrada por el Comité de esta Sociedad y con el voto unánime de todos sus componentes, se adoptó el acuerdo de felicitarle por su colaboración permanente a EL OBRERO BALEAR, enviando sus escritos desde el Parlamento, y estimularle para que continúe la árdua tarea emprendida, no obstante el trabajo abrumador que pesa sobre los Diputados de la nación que cumplen con su deber.

Tenemos la seguridad que sus artículos son leídos y comentados favorablemente por la clase trabajadora que en esta Isla se inspira en los principios y táctica de la Unión General de Trabajadores.

En nombre de esta Sociedad le saluda cordialmente quien es suyo y de la causa.

Miguel Garau.—Secretario

\*\*\*

11 marzo 1932

Sr. D. M. Garau.

Mis queridos amigos: Acuso recibo a vuestra carta fecha 6 del corriente. Mil gracias por los conceptos laudatorios que me tributáis. No hago más que cumplir con mi deber. El partido socialista que es un partido de ideas exige para su buena marcha que no se interrumpa jamás el diálogo entre representantes y representados y ya que ese diálogo no puede ser verbal—dada la distancia que nos separa—he querido mantenerlo por escrito a través de las columnas de nuestro periódico OBRERO BALEAR.

Recuerdos cariñosos a todos los compañeros de La Fraternidad y ya sabéis todos vosotros que soy mandatario vuestro y que vuestros deseos han de ser para mí mandatos.

Alejandro Jaume

DE ARTA

## Hay que hablar claro

Si, Sr. Alcalde: hay que hablar claro y sin rodeos. Por lo tanto, me tomo la libertad de hacerle las siguientes preguntas:

¿Se acuerda V. que en plena sesión dijo que teníamos que hacernos hombres antes que el pueblo y que entonces volveríamos a tener las sesiones por las noches? Yo, si lo recuerdo y le pido a V. si todavía no se siente hombre, si aún se siente niño o adolescente. Si es así, le suplico se digne abandonar la silla presidencial y hará un bien al pueblo; que se vaya a su casa, ya que sus padres y no el pueblo son los llamados a sufrir sus imperfecciones.

Si es lo contrario; es decir, que ya se considere hombre, procure obrar como tal, mostrando algo más de delicadeza en el cumplimiento de su misión. Y para que no diga si tiro la piedra y escondo la mano voy a citarle algunos hechos en apoyo de lo que llevo dicho.

¿Cree V., Sr. Alcalde, que es decoroso los escándalos que en la plaza de Abastos promueven ciertos días los vendedores y vendedoras de pescado? ¿creerá V. que los que frecuentan dicha plaza, como los vecinos que viven por su alrededor, lo oyen con agrado? ¿pensará V. que ninguno de ellos tendrán hijos menores para los cuales pueda ser un

mal ejemplo? ¿No tendrá V. la suficiente autoridad para corregirlos y evitar semejantes bajezas y deshonestidades? Haga el favor de conteste, Sr. Alcalde.

También sería prudente demostrar si o no se han liquidado los trabajos realizados en «Sort de Tarrosa» o cuando piensan V. y sus tocayos liquidarlos.

Igual deberían Vdes. demostrar, o hacer demostrar al que corresponda, como está el asunto del camino de «Ses Fuyas». Si es claro este asunto, que se haga la liquidación, y si persiste envuelto en el misterio que caiga sobre quien sea el peso de la responsabilidad.

Lo mismo sería bueno saber la brigada que trabaja en el camino de «Son Pusa» a que hora empiezan la labor, si o no cumplen con su deber o si hacen perder el tiempo y la paciencia a los habitantes de dicho predio, que van presentando algunos jornales gratuitos por la recomposición de dicho camino.

Hable claro Sr. Alcalde, que el pueblo está cansado de incógnitas, y timieblas. Si, el pueblo, aquel mismo pueblo que tuvo a bien con sus votos llevar a V. a la consistorial para que administrase con delicadeza sus intereses, y no para que le dificultase de hacer acto de presencia a las sesiones, sea por miedo que le infunde su mismo proceder, o sea por corresponder a la voluntad de algún cacique o Sr. grande, o quizá a sus consejeros.

Mucho más me queda por decir, pero como que prefiero decirlo verbalmente y cara a cara, omito ser más largo esperando que, de no estar conforme con lo por mí dicho, me pedirá explicaciones que estoy pronto a dar cumplidamente.

AGUSTÍN ESTRIBA

## Evolución Social

Mucho se ha escrito y hablado sobre la evolución social, pero parece que no todos han comprendido el cimiento de orientar y dirigir al compás de dicho principio. Hay diversos factores, tanto de extrema derecha como de extrema izquierda, que se conducen de la manera más errónea y contraproducente. Unas por venganza, y otras por no sujetarse a las circunstancias que aconsejan un compás de espera, y a esto, por nuestro común sentido y manera de apreciar los acontecimientos, no podemos aceptarlo en modo alguno; nuestro equilibrio lo hemos adquirido a fuerza de tropezones; sabemos que las cosas hechas prematuramente producen efectos lamentables; «para cada cosa tiene que venir su tiempo.»

España, sin darse cuenta va encaminada, con acelerada marcha, en pos de la evolución social y lo que lo demuestra es que a cuantos obstáculos le presentan para detenerla y desviarla, no les hace caso; su dirección es recta, su fuerza arrolladora y su decisión meditada. España, socialmente, podría alcanzar una perfecta evolución en el sentido del bien, equidad y amor al prójimo, pero para que sea un hecho y tenga una pureza lo anteriormente expuesto, hay que abrir la barrera de todas nuestras conciencias y dar lugar para que concientemente sea barrida toda inmundicia de egoísmo, bajo la comprensión propia de que dicho obstáculo nos priva para el desenvolvimiento y hacernos entre la humanidad nuevos efectos en la mayor bondad de sentimientos.

¿Como puede ser factible que la España pueda alcanzar en su evolución una perfección justa y deseada por el partido

socialista en todos los órdenes de la vida? Si entre los seres que la componen no deja de existir la mutua desconfianza; mientras las masas trabajadoras no sepan apreciar con cariño el toque de su bandera, vanas ilusiones habremos alimentado.

Esta desigualdad de comprensión y sentimientos entre los hombres será el mayor obstáculo para el logro de la justicia social. España va camino del Socialismo, cuyo conductor no lleva demasiada prisa, por considerar que cuanto más largo es el camino más emocionante será la llegada de la verdadera fraternidad y bienestar social, y más importa medir las fuerzas con la empresa. Vendrá, a no dudar, cuando llegada sea la hora, el Socialismo en España. Entonces, a la cabeza de la civilización daremos ejemplo del alto espíritu de democracia que nos inculcaba Pablo Iglesias.

\*\*\*

## Pensamiento

Los egoístas se producen ellos mismos los disgustos, enfermedades y sinsabores de la vida y luego piden a Dios que les remedie. Unos juzgan que al consentir Dios ese mal es malo, y otros concluyen que el existir el mal, es porque Dios no existe; infelices no comprendes que el mal existe en su mayor parte, en los prejuicios e ignorancia de los mortales.

\*\*\*

## Al Sr. Alcalde

Ya que V. nos dice que ese Ayuntamiento no puede permitir ninguna rifa o sorteo, a no ser que se hagan a beneficencia pública, ¿por qué autoriza y si no autoriza lo consiente, que se hagan tantas en la vía pública? ¿Es que los socialistas pertenecemos al reino bestial? ¿Y dice V. que es hombre democrático? Lo demuestra al decir en plena sesión del Ayuntamiento cuando al aplaudir algunos socialistas palabras de su minoría, los trata de sillas.

Muchas gracias, Sr. Alcalde democrático.

MARIA VAQUER

Del Grupo Socialista Femenino

Capdepera 18-3-1932.

## Almanaque de «El Socialista»

Un artístico y voluminoso libro constituye este indispensable almanaque a todo buen Socialista.

Precio: DOS PESETAS. Solicitense los ejemplares a Jaime Matas, corresponsal de «El Socialista», en Palma.

## Suscripción para sufragar los gastos ocasionados por la venida de los compañeros diputados.

Suma anterior, ptas., 13'00.  
Ramón Pizá, ptas., 0'50; Antonio Valls, id., 0'50; Miguel Cardell, id., 0'50; Francisco Barceló, id., 2'00; Antonio Bisbal, id., 0'30; Miguel Porcel, id., 1'00; José Cabotá, id., 1'00; Juan Sastre, id., 0'50; Bartolomé Martorell, id., 1'00; Ignacio Ferrerjans, id., 10'00.

Total, ptas., 30'30.

Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

## A los trabajadores de la Vileta

En el suburbio de la Vileta hay una serie de hombres con una voluntad de hierro y una gran dosis de energías que causan admiración. Hay que ver con que prontitud, se emprendió la labor de formar dos sociedades deportivas que son dignas del mayor respeto. La primera es la sociedad de football, que, venciendo todos los obstáculos, han construido un hermoso campo, reglamentario; y la segunda es la colombófila «La Rápida Mensajera», que en corto espacio de tiempo se ha puesto a la altura de las mejores.

Que conste que si digo esto no es para trillar la labor realizada por dichos compañeros; al contrario, felicito a sus organizadores por ser yo uno de los más entusiasmados del deporte.

Pues bien, ahora que tenemos estas dos obras completas ¿por qué no empezamos la más importante de todas, que es la que más provecho y rendimiento nos da en el presente y nos dará en lo porvenir?

¿Por qué no hemos de emprender una campaña activa y poner todos los esfuerzos que estén a nuestro alcance por fortalecer y organizar a todos los trabajadores y engrosar las filas democráticas de nuestro Cento Obrero, que espera con los brazos abiertos a los trabajadores hoy desorganizados?

Allí hay escuela en donde nos educarán a nosotros y a nuestros hijos.

Allí encontraremos solidaridad y compañerismo.

Allí hay una biblioteca en donde encontraremos libros que nos darán conocimientos útiles.

Allí nos darán a conocer leyes protectoras del trabajo, que hay muchos patronos que no conformes con la infame explotación aún tratan de usurarnos lo que por derecho legal nos pertenece.

Y después encontraremos un grupo Socialista, al que debemos ingresar todos los que verdaderamente sentimos ansias de libertad.

Tened en cuenta que estos organismos de resistencia son los que nos han de dar económicamente lo necesario para atender a las sociedades deportivas y los que nos han librado de la esclavitud y dado tiempo para poder dedicarnos a todos estos deportivos.

F. C.

## Hazañas sindico-pelliculeras

En el taller de marmolista establecido en el número 160 de la calle de Toledo, cuyo dueño tiene obras contratadas con el Banco de España, penetraron ayer tres sindicalistas, que pidieron hablar con el encargado del taller, llamado Aniceto Castello García. Cuando pasaron al despacho del encargado, uno de los sindicalistas, llamado Cristóbal Caballero, de veintitrés años, cortó la comunicación telefónica, mientras los otros dos cerraron las puertas. Después, los tres juntos, y pistola en mano, se dirigieron a los obreros que trabajaban en el taller, en número de 23, obligándoles a dejar el trabajo.

Se avisó a la Comisaría por medio de un muchacho. Acudieron fuerzas, pero los sindicalistas se habían dado ya a la fuga.

Los otros dos agresores se llaman Bernardino Conde y Lamberto Caballero, hermano éste del que cortó la comunicación telefónica. Estos dos últimos trabajaban en aquel taller.

## De la acción directa al asesinato no hay más que un paso

En Diciembre de 1930 fué vilmente asesinado en Madrid, por un sindicalista, el secretario de la Sociedad de Albañiles de la capital de España, «El Trabajo», compañero Luis Fernández, veterano, honrado e inteligente luchador de la U. G. T., en la que desempeñó, lo mismo que en el partido Socialista, importantes cargos.

Todavía el tiempo no ha consumado su obra de deshacer totalmente la materia del infortunado Luis Fernández, y otro luchador de la misma escuela de éste, el compañero Manuel Jaimez Fernández, Secretario de la misma sociedad «El Trabajo», en día 21 de los corrientes en Madrid, fué víctima de un incalificable atentado, del que resultó con un gra-

vísimo balazo en el vientre, que le ha ocasionado la muerte.

Una vez más el asesino es de filiación sindicalista.

Al declarar su fechoría, según la prensa, el malhechor lo hizo liando un pitillo y con una tranquilidad desconcertante; no es extraño, sí, como parece, eso de asesinar socialistas entra en la táctica sindicalista. Mas todo tiene su límite y ya se está rebasando el de la paciencia de los socialistas, contra los cuales se están ensañando las morbosidades de la calumnia y de la agresión material. Son demasiados los compañeros muertos en manos de los sindicalistas y comunistas. Si esto continúa así habrá llegado la hora de defender, como sea, nuestras vidas y vengar, aunque repugne a nuestros sentimientos, la de nuestros compañeros inmolados en aras de unos ideales que, pretendiendo ser de humanidad y de justicia, resultan el mayor escarnio de estos principios.

Vaya envuelta en las precedentes líneas nuestra más encendida protesta contra el execrable atentado perpetrado en la persona del camarada Daniell Jaimez.

## Propaganda Socialista

En Son Sardina

El sábado último, dió una conferencia en Son Sardina, nuestro compañero Andrés Crespi, quien desarrolló el tema: «El ideal humanista», recibiendo muchos aplausos de la concurrencia que llenaba el amplio Teatro de aquel caserío.

En Esporlas

El domingo día 20, en la Casa del Pueblo de Esporlas, nuestro compañero Ignacio Ferretjans dió una conferencia sobre el tema: «La mujer y la nueva Constitución republicana». Ferretjans fué varias veces aplaudido por la concurrencia en la cual predominaban las mujeres.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

LO QUE TORNA

## El bélico pasado

Lo de antaño vuelve a nuestro camino. China y Japón se están batiendo como se hizo en los años 1914-18 en Europa. Caen acribilladas por las balas las mujeres como los hombres. El capitalismo en aquellos parajes, va a la siega de vidas en flor. La muerte ronda en rededor de la juventud chino-japonesa. El hambre se acerca a ella en repugnante maridaje con la muerte. Se acerca el desastre.

Pero yo tengo una esperanza juvenil. Creo en la fuerza de la clase estudiantil en pro de la paz. El deber de todos los amantes de la paz, es combatir esta ignominiosa forma legal de asesinarse mutuamente la humanidad en pleno siglo XX.

La guerra chino-japonesa será la que acabará de abrir los ojos del espíritu pacífico del mundo; será el golpe último, la licencia absoluta al fusil y al cañón.

Mujeres de todo el mundo: educad a vuestros hijos con un espíritu pacífico y rebelde contra todo armamento; así el mundo será salvo de las tentaciones de Satán vestido del maestro Jesús.

¡Abajo las armas, abajo las guerras!  
¡Viva la paz!

JUANA LLADÓ.

(De la Juventud Socialista Palmesana)  
Palma, III-MCMXXXII.

## EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes . . .	0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre . . .	1'65 »
Extranjero, al año . . .	10'00 »
En paquetes, ejemplar . . .	0'09 »

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagaran un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vendido.

La correspondencia de Administración dirijase a Jaime Lladó, Calle del Real, 20.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## CUADRO DE IGLESIAS

Magnífico retrato reproducción óleo, sobre lienzo, tamaño 50 x 80, para Ayuntamientos Casas del Pueblo y Secretarías de Sociedades Obreras y Socialistas.

PRECIO: CINCO PESETAS, más cuarenta céntimos por gastos de envío o reembolso. Pedidos a la Administración de EL SOCIA LISTA, Apartado 10.036, Madrid. Los giros deben dirigirse a nombre de FÉLIX GALÁN CARRANZA, 20.

Imp. G. M.—Palma

## Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUITADOR, 11.—PALMA

# LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO Y MEJOR SURTIDA EN TODA CLASE DE ARTICULOS DE VESTIR Y VIAJAR

GRAN REVOLUCION DE PRECIOS con el fin de renovar todas las existencias

## SE LIQUIDAN A PRECIOS TIRADOS

Abrigo Sra. 140 cm. ancho desde . . . . .	3'00 Ptas. metro	Impermeables Caballero . . . . .	desde . . . . .	20 Ptas.
» » Charmelina » . . . . .	2'50 » »	» PLUMA . . . . .	» . . . . .	20 »
Pañete Universal a » . . . . .	0'50 » »	» REVERSIBLES paño . . . . .	» . . . . .	35 »
Franela para batas y camisas » . . . . .	1'00 » »	Trincheras 3 telas, superiores . . . . .	» . . . . .	40 »
Pañete Superior a » . . . . .	1'25 » »	Gabanes Caballero . . . . .	» . . . . .	35 »
Pana coltéle colores lisos » . . . . .	1'50 » »	Pellicas » . . . . .	» . . . . .	25 »

3.000 Mantas Lana taradas y sin taras a precios de algodón.—Aprovechar esta única ocasión.—  
Sastrería a medida.—Ropas hechas de todas clases.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67

Teléfono 1.760

VENTAS AL CONTADO